

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 14 de Diciembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.624

Noticias de Filipinas

El «Diario de Barcelona» publica una carta de su corresponsal en dicho archipiélago, de la que reproducimos los siguientes párrafos:

«Ya hacía mucho tiempo que no se hablaba de Aguinaldo. El fracasado emperador-rey-presidente-dictador seguía en su morada del paseo de Mala espiang—antigua comandancia general de Marina española—olvidado de propios y extraños. Los americanos habían adoptado el sistema de guardar la persona de Aguinaldo con un pelotón de soldados, sin orden de prohibir la entrada a nadie que quisiera visitarle, pero en cambio con instrucciones de llevar a cabo un interrogatorio tan minucioso a cuantos iban por allí, que acabó por no ir nadie, siendo por tal modo la incomunicación mas completa que si se hubiera decretado por la autoridad.

Pues bien; cuando ya estaba condenado el exdictador a olvido perpetuo, un abogado americano, se ignora si por afán de notoriedad ó por estar en realidad interesado en hacer ver que las leyes liberales de su país son una verdad, pidió el *habeas corpus* para el mismo, lo cual no dejó de producir su impresión en el ánimo del público, y hasta el sentimiento natural de simpatía por todo el que sufre; pero si sorpresiva causó primero, mayor ha sido la que ha causado la lectura de la carta que ha publicado Aguinaldo en la prensa, rechazando la libertad que para el mismo se pide, fundándose en que quiere estar detenido mientras haya un solo filipino preso por causa de la defensa de la independencia de su patria. Rasgo hermoso, a no dudar, pero que se ha prestado á un sin fin de comentarios, entre los cuales se cuenta el de que Aguinaldo, desde que está preso, no hace otra cosa que lo que le mandan sus carceleros y que éstos han encontrado como mas cómodo y expedito el dictarle una carta en la que declara que renuncia á su libertad espontáneamente.

Todas estas cosas son hijas de que el régimen civil que se pretende aplicar sólo se consigue prenderlo con alfileres; y es tan poca la fe que inspira á la generalidad, que para nadie sería una sorpresa, sino por el contrario, el hecho mas natural del mundo, que la guerra se recrudeciera con toda la fuerza del principio.

Para acentuar mas aún la creencia de que todo lo escrito por Aguinaldo ha sido una imposición de los americanos, con posterioridad á la carta del excaudillo ha salido otra del abogado que «sacó la cara» por él, en la que declara que se precipitó al pedir el *habeas corpus* y que, por lo tanto, retira su petición hasta tanto que no estudie bien el asunto para ver si hay ó no derecho á pedir la libertad del detenido.

El gobernador Taft necesita una persona conocedora del país y de los estudios de ingeniería hechos en el mismo, para hacer el replanteo de la línea del ferrocarril en proyecto de Benguet.

Para ello, y en vista de que todas las obras ejecutadas hasta ahora por los americanos han sido sobre trabajos españoles y que el autor de ellos se encuentra aquí, le pasa aviso de que quiere verle; le habla, le propone el replanteo de la línea dicha, le ofrece toda clase de ayuda personal, material y pecuniaria y le tasa el pago de la Memoria que presente en 30.000 duros en oro, cifra para la que está autorizado por su gobierno, sin perjuicio de pedir el aumento de la misma si el interesado no se conforma, á lo que dicho señor contesta que siendo militar español no puede prestar servicio de ninguna clase á otra nación que no sea la suya, por lo que declina la oferta con que se le distingue y renuncia á todo cuanto le pudiera dar, antes que faltar á su juramento de fidelidad á la patria.

El que tuvo tan digno y hermoso rasgo es el comandante de ingenieros D. Carlos de las Heras, que en la actualidad presta su concurso á la Compañía general de Tabacos de Filipinas.

Ha llegado en el último vapor el filipino Isabelo de las Reyes, que estuvo preso en Montjuich á raíz de la rebelión contra España, que ha estado ahí varias años, y que, según dicen, cansado de ver figurar á tanto paisano suyo, no ha podido resistir á la tentación de venir á hacer lo propio.

Aunque registrado como súbdito español, entiendo que aquí no será considerado como tal, pues de ser así, no dejaría de dar que hacer á nuestro consulado; pero el gobierno americano no ha debido tomar ya sus medidas respecto á este viajero, porque según leo, ya ha prestado su obligado juramento de fidelidad á los Estados Unidos.

Detrás de éste dicen que viene Sixto Lopez, y poco á poco irán llegando los demás, si ven que no se meten con ellos los nuevos dominadores.

El Banco Español Filipino se ha reunido estos días en junta general para discutir la actitud que ha de tomar en la proposición que se le hace por el gobierno de las islas de que renuncie generosamente á los privilegios de que goza, porque si no, á pesar de todo lo escrito y acordado en el tratado de París, se los quitarán.

A lo que parece, el Banco pensaba seguir el infirme que ya tiene sobre esto del Sr. Maura, el cual propone, á lo que tengo entendido, que no se acceda á que le manden, y que, en último caso, se deje despojar y reclame la indemnización correspondiente; se sigue creyendo que, si no hay otro camino, se hará esto; pero, por lo pronto, lo único que ha acordado la junta gene-

ral de accionistas es nombrar una Comisión, compuesta de tres personas, las cuales presentarán su proyecto, una vez estudiada la cuestión detenidamente.

Los filipinos en armas han proclamado como sucesor de [Aguinaldo] á Malvar, que tanto da que hacer á las tropas americanas.

Días pasados estuvimos en el propio Manila á pique de quedarnos sin agua, porque llegó una importante partida hasta Santolán, donde se encuentran los depósitos.

Malvar no quiere componendas y fomenta cuando puede la rebelión y le secundan bien en Batangas, La Laguna y otros puntos de Luzon, en tanto que en Samar no hay quien pueda con aquellos energúmenos, para los que, por mas tropas que se envíen á dominarlos, no se consigue otra cosa que excitarlos cada vez mas y extenderse, como ya parece lo van haciendo, hacia Leyte, en donde las fuerzas americanas vuelven al socorrido sistema de cerrar puertos.

En la ciudad acaba de ser puesta en vigor una ley sobre libelos, fundada principalmente en los ataques dirigidos por un periódico á dos personas que han tenido bastante influencia para que se haga en favor de sus personas lo que hasta ahora había sido permitido para los demás, habiéndose injuriado y ofendido balumniosamente una y muchas veces á nuestra España, empezando por uno de ellos.

La ley es atropelladora y se contradice en todos sus artículos.

Efecto de la intranquilidad reinante en Manila, el general Chefee ha dispuesto que las tropas hagan paseos militares por las calles de la ciudad para que se vea la fuerza que hay.

Taft se encuentra enfermo y se cree que se marcha.

Los alcoholizados y la criminalidad

En la «Revue Neo-scholastique», el doctor Masoin, profesor de la Universidad de Lovaina, publica algunos datos respecto á los crímenes cometidos por los alcoholizados.

M. Masoin, después de haber inspeccionado los documentos oficiales relativos á los reclusos de la cárcel central de Lovaina, ha obtenido los resultados siguientes:

Del conjunto de criminales, 11 por 100 estaban en estado de embriaguez en el momento del acto.

Para los condenados á trabajos forzados, la proporción se eleva á 40 por 100.

Para los condenados á muerte, alcanza á 43 por 100.

Del conjunto de criminales, el 44 por 100 eran borrachos de nota.

En los condenados á trabajos forzados, la proporción se eleva al 54 por 100.

Para los condenados á muerte, llega hasta el 60 por 100.

En 1897, en el Congreso internacional contra los abusos de la bebida alcohólica, el eminente profesor presentó nuevas estadísticas, comprendiendo esta vez los delitos que habían merecido un encareamiento de uno á cinco años.

He aquí los cuatro números que resumen esta segunda investigación:

Embriaguez en el momento del delito: hombres, 48 por 100; mujeres, 13 por 100.

Embriaguez habitual: hombres, 48 por 100; mujeres, 24 por 100.

Finalmente, en el Congreso penitenciario de 1900, M. Masoin comunicó los resultados de una tercera investigación que abrazaba un periodo de veintitrés años (1876-1898), en la cual están comprendidos miles de criminales.

Del cuadro publicado resulta que el 22 por 100 de los hombres y el 5,6 de las mujeres estaban en el estado de embriaguez en el momento de la infracción, y que el 44,6 por 100 de los delincuentes masculinos y el 23,2 por 100 de los femeninos eran borrachos habituales.

Será difícil, en presencia de cifras tan concluyentes, argumentar contra la acción funesta del alcohol.

CARTA DE BERLÍN

Berlin 8 Diciembre.

Con objeto de conseguir el completo restablecimiento de la Emperatriz, su augusto esposo ordenó al cónsul de Alemania en Palermo que buscara en aquella ciudad una villa donde la soberana pudiese pasar los rigores del frío. El cónsul hizo con toda diligencia el encargo de S. M., eligiendo la villa Amato, cuya situación y planos han satisfecho por completo á Guillermo II. Espérase que, á fines del corriente mes pueda la Emperatriz trasladarse á Palermo.

La alegría de los berlineses fué grande cuando, hace algunas mañanas, se vieron sorprendidos con la presencia de la Emperatriz en las calles de esta capital, después de haber estado la soberana varios meses recluida en sus habitaciones. S. M. se dirigió á visitar la Exposición de labores de aguja de la llamada Asociación Hohenzollern. Allí la Emperatriz demostró el mayor interés visitando las instalaciones, en las cuales adquirió numerosos objetos.

Al día siguiente, durante la ausencia del Emperador, que había marchado á Kiel, S. M. se trasladó á Plon, donde se educan tres de sus hijos.

De regreso de Kiel, Guillermo II y su augusta esposa dedicaron algunos ratos á la adquisición de objetos para regalos de Navidad, habiendo elegido personalmente algunas valiosas alhajas en el magnífico establecimiento que en la Friedrichstrasse tiene el joyero Werner. Coincidió allí esta visita de S. M. con la de la princesa Federico Leopoldo, quien también adquirió al-

gunas joyas, así como gran cantidad de juguetes en casa de Lohke, en la Markgrafenstrasse.

El emperador ha recibido la visita del archiduque Fernando Carlos, el cual ha venido a esta capital para tomar posesión del cargo de jefe del 5.º batallón de los Jaeger, con que S. M. acaba de agradecerle.

Guillermo II recibió a su ilustre huésped en la estación férrea, obsequiándole más tarde con un gran banquete, que se celebró en la llamada Galegia de Jaspes del nuevo palacio. A este banquete asistió la Emperatriz, y también su hijo el príncipe Eitel Fritz y el joven duque de Coburgo.

Antes de la marcha del archiduque Fernando Carlos, el Emperador le agradeció con las insignias de la Real Orden del Águila Negra.

El 21 del pasado Noviembre, aniversario del natalicio de la Emperatriz Federica, cubrióse el sepulcro de esta dama, de coronas y guirnalda de flores naturales.

A las nueve de la mañana el Emperador y la Emperatriz se dirigieron a la iglesia donde se halla el mausoleo, llevando una hermosa corona de lilas blancas y orquideas, y algunas horas más tarde la Emperatriz, acompañada de sus dos hijos menores, volvió a visitar el fúnebre recinto. El príncipe Joaquín y su hermana la princesita Luisa Victoria, llevaban cada uno un ramo de crisantemos blancos, que depositaron por sí mismos sobre la tumba de su inolvidable abuela. También el príncipe Eitel Fritz se trasladó desde Kabinets-Haus, donde a la sazón se hallaba, con objeto de depositar algunas flores sobre la tumba querida.

Tentativa de estafa

Acercas de este delito frustrado, objeto estos días de todas las conversaciones entre la gente policíaca, dice «La Correspondencia de España»:

«En el mes de Octubre último se presentó un sujeto a un procurador de esta corte, proponiéndole un gran negocio.

Se trataba de la venta de 500 barras de oro, depositadas en Lisboa, y procedentes, según el corredor, de un importante robo, efectuado en las minas de San Francisco de California, robo del que habló mucho la prensa extranjera.

Por espacio de un mes estuvieron en tratos el procurador y el agente del negocio.

Por fin, éste se aventuró a presentar unos cuantos ejemplares de las barras. Ascendían a 14 y las llevaba ocultas en unos bolsillos interiores del chaleco. En la casa del procurador las exhibió.

El golpe de vista fué sorprendente. Parecían de oro y de buenisima ley.

Las 14 barras importaban un capital!

El corredor expuso que podía limarse cualquiera de ellas, y al efecto se efectuó esta operación en la que designó.

El polvillo de las limaduras fué envuelto en un papel, y es de presumir que hubo un «cambazo» durante el tiempo que empleó el presunto comprador en coger del suelo un cepillo que había caído.

Quedóse con la muestra de aquel oro el precitado procurador, el cual lo llevó a un fiel contraste, asegurando éste que se trataba de oro de magnífica ley, tanto que luego, vendido el polvillo ó limaduras, entregaron 24 pesetas.

El negocio parecía que estaba en vías de realizarse.

El corredor, por el pronto, sólo exigía como anticipo 10.000 pesetas, cantidad necesaria para conducir de Lisboa a Madrid las llamadas barras de oro.

Sin estar en Madrid el metal, no podía terminarse en absoluto la contratación y venta.

Lo importante era cobrar las 10.000 pesetas de anticipo.

El procurador entró en sospechas de que pudiera tratarse de una estafa, y puso todo en conocimiento del gobernador civil de la provincia.

Se averiguó entonces que el sujeto portador de las barras había estado alojado en dos hoteles de la calle del Arenal y luego en una casa particular, y que últimamente se hallaba en Aranjuez.

A este punto se trasladó la policía, deteniendo allí al individuo que se buscaba.

Las barras habían desaparecido! Decepción grande. El servicio no estaba completo.

Según el detenido, el río Tajo llevaba el oro (?) entre sus aguas.

Dijo aquél llamarse Ramon González Bley, pero luego rectificó y declaró que su verdadero nombre y apellido es el de Antonio Mallon.

En el gobierno civil fue retratado.

El procurador no quiso presentar la denuncia contra el detenido, y por este motivo pasó el Mallon a cumplir quincena en la cárcel celular.

Habla, el hoy quincenario, inglés, francés é italiano.

Aspiraba a obtener un empleo en Fernando Póo.

Se cree que él no era más que el portador y corredor de las barras, y que otro individuo tal vez sea el «motor» ó fabricante de aquel precioso metal.

CATARRO PERTINAZ

con inflamación
y mucha postración

Si ve V. que el color sonrosado de las mejillas de su hijo se marchita, al propio tiempo que pierde en carnes y en fuerzas, prueba es que su salud declina, y en tal caso la lectura de la siguiente carta será para V. interesante:

«Madrid 2 de Julio 1900.
Muy Sres. míos: Desde hace 6 meses mi hijo Antonio, de 3 años de edad, venía sufriendo de un catarro bronquial y catarro intestinal, lo que naturalmente agotó todas sus fuerzas y le redujo a un estado de suma debilidad y postración.



Antonio Salas

Habiéndome enterado por los periódicos de los admirables resultados que se obtienen en esos casos con el uso de la Emulsión Scott, resolví hacer la prueba. Después de un tiempo relativamente corto de tratamiento con su remedio, desapareció todo indicio de catarro, recuperando en seguida sus carnes, buen semblante y el famoso estado de salud que hoy disfruta.

Aprovecho esta ocasión para ofrecerme de usted afmo. S. S.,

ANTONIO SALAS.

Calle Cardenal Cisneros, 39, pral.
Para los padres es ciertamente un gran placer ver con qué rapidez sus hijos medran con el tratamiento de la Emulsión Scott.

El apetito mejora en seguida, los órganos digestivos operan de modo saludable y vigoroso y la sangre enriquecida, circulando a través de sus gorditas mejillas, refleja un perfecto estado de salud.

Para ello es necesario que el público insista siempre a que se le venda la legítima Emulsión Scott, la que se conoce por la etiqueta representando un hombre que lleva a cuestas un gran bacalao. Esa etiqueta existe en el envoltorio exterior de cada frasco, y sirve para distinguir la verdadera Emulsión Scott, y no confundirla con otras preparaciones inferiores ó imitaciones fraudulentas con las cuales frecuentemente el público es engañado.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se enviará gratis a quien la pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Antonio J. Fornaris con asistencia de los concejales Sres. Tutzó, Pons Carreras, Rotger, Barceló, Orfila, Rodríguez, Síntes Pons, Pons Alzina, Ponsotí, Pons Sitjes y Pons Martí.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión anterior.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Sr. Gobernador de la provincia transcribiendo una resolución de la Comisión provincial, por la que accediendo a una reclamación de D. Pedro Mercadal Timoner y D. Mateo Jordi Pons, se declara nula la elección de concejales verificada el día 10 de Noviembre último en la sección tercera del Distrito segundo de esta ciudad, por las razones que en aquella se expresan.

Se acordó pase a informe de la Comisión correspondiente una instancia de D. José Riudavets Serraynat, en la que solicita se admita el traspaso que hace a favor de D. Lorenzo Morro, de la subasta que le fué adjudicada como mejor postor, para el suministro de aceite y petróleo para el alumbrado público durante el año 1902.

Accediendo a lo solicitado por Juan Castell Campomat, se acordó autorizar a su hijo Antonio Castell Frau de 19 años, para que pueda marchar a Filipinas, toda vez que ha depositado dos mil pesetas para asegurar la responsabilidad de quintas a que se halla sujeto.

Se acordó pase a informe de la Comisión correspondiente, una instancia de D. Antonio Cardona y Cardona, en la que solicita se prorrogue el contrato que tiene celebrado para desempeñar el cargo de médico Titular de la aldea de San Clemente y caserío de Llumasanas.

Se acordó que dar enterado de una comunicación del Sr. Gobernador de la provincia con la que remite autorizado el presupuesto ordinario de este Municipio para el año 1902.

En vista de lo que dispone la ley de 4 del corriente, se acordó proceder a los trabajos preparatorios necesarios para llevar a efecto el alistamiento para el reemplazo del ejército en el año 1902.

Se aprobó la cuenta de recaudación de la prestación personal correspondiente al año 1901 y segundo semestre de 1900.

Se acordó pase a informe de la comisión correspondiente una instancia de José Carrascós Inocente, en la que solicita se rescinda la subasta que le fué adjudicada en 9 de Junio de 1899, para la recomposición y habilitación de un almacén situado en la plaza del Claustro, toda vez que el Ayuntamiento se propone incluir aquel local en el edificio que proyecta para Juzgado de Instrucción.

Se acordó exponer al público para efectos de reclamación el plano de rasante del arroyo de la calle de San Roque, que ha presentado la comisión de Obras Públicas.

El Sr. Alcalde dió cuenta de que en el día de ayer quedaron satisfechos los haberes que se adeudaban a los empleados municipales, correspondientes a algunos meses de los años 1897-98 y 1898-99, y otras obligaciones que se hallaban pendientes de pago, respectivas a ejercicios cerrados, y el Ayuntamiento acordó haberse enterado con gusto.

De conformidad con lo informado por la comisión de Hacienda, después de oír a los tenedores de láminas del empréstito municipal de 70.500 pesetas, se acordó aceptar la condición de que las obligaciones del nuevo empréstito que se les entregue en equivalencia de aquellos, sean las primeras que

entren en amortización, toda vez que han expirado ya los plazos para este efecto fijados al hacerse la emisión.

Se acordó autorizar la conversión en valores de la deuda del 4 por 100 interior de los pertenecientes al Ayuntamiento, y a las fianzas constituidas en la caja municipal de 4 por 100 amortizable, 4 por 100 exterior y billetes hipotecarios de Cuba.

Se acordó abrir concurso para el aprovechamiento de los estiércoles procedentes del matadero público durante el año 1902.

Teniendo noticia de que se intenta suprimir una de las notorias de esta ciudad, en la nueva demarcación que se proyecta, se acordó interesar del Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia que no acceda a tal pretensión por los graves perjuicios que con la supresión se seguirían al público en general, y en particular al Comercio.

El Sr. Alcalde manifestó que había dado posesión el día 9 del corriente a Francisco Daza Gelabert, del cargo de guardia municipal, del anejo pueblo de San Luis, para el que fué significado por el Excmo. Sr. Ministro de la Guerra; y el Ayuntamiento, teniendo noticia de que dicho individuo fué procesado por los tribunales de Marina y sufrió cierta condena por ello, acordó manifestar a la Superfioridad que en su opinión no se halla capacitado para el ejercicio de dicho cargo.

Se aprobaron varias cuentas de recomposición de caminos y calles.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

El próximo lunes a las nueve y media en la parroquia de Sta. María, se celebrará solemne funeral para el eterno descanso del alma del que en vida fué nuestro amigo Sr. D. Juan Orfila y Pons.—Q. E. P. D.

A causa de un fuerte catarro que hace unos días molesta al Delegado del Gobierno Sr. Bueren, hoy se ha visto nuestro apreciable amigo, precisado a guardar cama.

Deseámosle un pronto restablecimiento.

En lo sucesivo las funciones que se dan en el teatro de la sociedad «Casino Consey» empezarán desde hoy a las ocho y media en punto de la noche.

En el vapor correo «Isla de Menorca» sale mañana para Madrid, Sor Felipa, Superiora de la Casa de Misericordia de esta ciudad, la cual ha regentado durante siete años, con celo ejemplar y exquisito tacto.

Pasa Sor Felipa a ejercer igual cargo en un asilo de la Corte.

Deseámosle feliz viaje.

CONSEJO UTILÍSIMO

Para curarse del estómago y de los intestinos, haya ó no dolor, tómese el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Pídase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra *STOMALIX*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Mañana tendrán Junta general las tres Conferencias de Señoras de San Vicente de Paul, la cual tendrá lugar a las doce en la Sala-Archivo de la parroquia de Santa María.

Mañana tendrán lugar en la parroquia de Sta. María los solemnes cultos que el Colegio de Señoritas de la Inmaculada Concepcion, dirigido por las Profesoras D.^{as} Margarita y D.^a Teresa Orfila, dedica anualmente á su excelsa Titular, ofreciéndolos el presente año con la intencion especial de pedir al Señor, por intercesion de su Divina Madre, se digne conservar la preciosa vida de Nuestro Santísimo Padre Leon XIII.

La Misa de Comunión será á las ocho y la mayor con sermón á las diez, siendo orador el Rdo. P. Antonio Vidallet, de la Compañía de Jesús. Terminada ésta se cantará una solemne Salve.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado concede 40 días de Indulgencia á los fieles que asistan á los referidos actos.

El Ateneo en Madrid ha promovido una informacion sociológica, desarrollada en un minucioso cuestionario, con el fin de averiguar las costumbres populares en los tres acontecimientos mas importantes de la vida del hombre: nacimiento, matrimonio y muerte.

Con los informes que se reciban de todas las provincias, el Ateneo publicará un libro, que no será obra individual, sino colectiva, de todos los españoles informantes.

Han sido invitados todos los establecimientos docentes; las sociedades literarias y científicas; los colegios de abogados, notarios, médicos, maestros, párrocos, etc., además de las personas invitadas particularmente. En total 5.000 invitaciones, que se ampliarán á 9.000, y á mas si necesario fuera.

La sociedad anónima «Industrial Mahonesa» participa á los señores accionistas que ha adquirido dos décimos del billete n.º 4 182, y uno del número 3.273, correspondientes al sorteo de la Lotería nacional que debe verificarse en Madrid el día 23 de este mes.

En la madrugada de hoy, al hallarse las barcas del bou que se dirigían á sus faenas, en las aguas de Calascovas, han tenido que arriar velas y regresar á este puerto, en vista del mal cariz que presentaba la atmósfera y de una tromba marina que se estaba formando con rapidez y señales amenazadoras.

Hemos tenido el gusto de ver una preciosa imagen de talla, representando á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon, destinada á uno de los altares de la iglesia parroquial de San Bartolomé en Ferrerías.

Dicha imagen ha sido costeadá por varias personas piadosas, habiendo iniciado el pensamiento la señora doña Magdalena Cheli de Febrer, la que fué encargada de adquirir dicha imagen en Barcelona, desde donde la ha remitido para ser en breve colocada y bendecida en la parroquial del indicado pueblo.

La referida obra de arte está primerosamente trabajada y releva los progresos que ha hecho en España la estatuaría, como igualmente el gusto estético de la encargada de su adquisicion, por lo que la felicitamos en union de las demás donantes y al pueblo de Ferrerías.

El Cinematógrafo continuará sus exhibiciones mañana á las 5 y media y 8 y media de la noche.

Acabamos de recibir un atento B. L. M. del Sr. Presidente é individuos de la Junta de Gobierno del casino «El Consey» invitándonos á asistir á las representaciones que se den en el teatro de la espresada sociedad durante la actual temporada.

No podemos menos de agradecer á dichos señores lo atencion que nos dispensan.

El vapor «Nuevo Mahonés» se halla en Marsella á punto de zarpar para este puerto deteniéndose el mal tiempo que por allí reina.

Eseritas las anteriores líneas sabemos que dicho buque ha salido á las nueve de esta mañana para este puerto.

Se nos ruega la insercion del siguiente escrito:

«Raya ya en escándalo lo que está sucediendo en las casas de lenocinio establecidas en la calle de San Nicolás, donde aparte del mal ejemplo que durante el día dan á los muchos niños que por allí transitan por la noche, molestan á los vecinos con sus bailes á los acordes de un manubrio hasta hora avanzada de la noche.

Suplicamos al Sr. Delegado y al señor Alcalde en nombre de aquellos vecinos que ya que se permitió la reinstalacion de dichas casas se hagan cumplir las Ordenanzas Municipales.»

Cotizacion oficial

Madrid 13 — 41.

4 por ciento interior.	72'70
Idem Exterior.	79'60
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'15
Billetes Hip. Cuba, 86.	86'75
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	483'00
Comp. Arrend. Tabacos.	405'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	35'50 á 35'40
Londres á la vista.	34'10 á 33'97
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

	Ptas.
Suma anterior	9.387'05
Rdo. D G C. (3.ª vez)	2'00
Una devota de la Virgen María	1'50
Una devota de la Purísima	35'00
Un Sacerdote (2.ª vez)	10'00
Depositado en el cepillo de la iglesia	4'45
	9.440'00

(Continuará)

Movimiento del Puerto

Entrados el 13
De Abo (Suecia), goleta sueca «Polleux», capitán Mr. Jersberg, con 7 tripulantes y maderá.
De Torreveja, pailebot «S. Salvador», patron B. Amengual, con 5 tripulantes y sal.
Despachados el 14
Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca».

BIBLIOGRAFÍA

COSAS BATURRAS

por Julio Victor Tomey

La literatura baturra se ha enriquecido con un nuevo volumen, que la casa editorial «Maucci», de Barcelona, ha editado con el buen gusto de costumbre.

Este nuevo volumen son las *Cosas Baturras*, y con afirmar que es un «librico» de una vez, está dicho cuanto se merece.

Ahora sí que puede decirse sin temor de engañar á nadie, que las *Cosas Baturras*, de Victor Tomey, tiene el mérito de que si se empiezan á leer, se concluyen sin dejar el libro de la mano.

¿Qué por qué? Pues porque aquella simpática «prosa», tiene la difícil facilidad de las cosas buenas y naturales; porque aquellas «novelas» y chistes hacen reir de veras, con esa risa sana que produce la verdadera obra cómica, que no precisa recurrir al arsenal de los retruécanos. Además, este libro tiene la originalidad de que su autor se ha puesto á sí mismo Prólogo dedicado á D. Mariano de Cavia, Intermedio «pá» D. Eusebio Blasco, y Final contra D. Dario Pérez, escritos todos estos trabajos en estilo baturro, é impregnados de fina sátira contra ciertas malas costumbres literarias.

¿Para qué citar algo! Tendríamos que publicar el Índice completo, «todo es mejor».

Enviemos nuestra sincera enhorabuena al autor, y nuestros justos elogios á la casa «Maucci»; realmente no puede darse mas por una peseta.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 14.

Cádiz.—El Juzgado, activando sus diligencias ha ordenado nuevas detenciones de individuos complicados en los últimos sucesos.

Y han sido reducidos á prision los que apedrearón cristales y la guardia civil.

Madrid 14.

Zaragoza.—En el teatro del Circo se ha estrenado una obra titulada «El Pan del Pobre». Una parte del público vociferó dando vivas y mueras, y pidió que se tocara la Marsellesa y la marcha de Riego.

Madrid 14.

El gobierno de Buenos-Aires ha llamado el servicio activo de las armas á 60.000 hombres de la reserva.

Créese inminente la guerra. Espérase que Chile contestará hoy á la nota que le dirigió el Gobierno de la Argentina.

Madrid 14.

Al salir de la estacion Central el coche correo de Galicia, notó que le habían sustraído un maletín conteniendo 15.000 duros en valores diversos.

El Director de correos Sr. Laviña ordenó la detencion del coche ambulante de Valladolid.

Han sido tambien detenidos el mayoral del coche robado, un ordenanza de la Estacion y uno de los pasajeros del indicado vehículo.

Imp. de M. Parpal



EN SUFRAGIO DEL ALMA DE
DON JUAN ORFILA PONS
que falleció en esta ciudad el día 6 de los corrientes
se celebrará un
SOLEMNE FUNERAL
en la Parroquia matriz de Santa María el lunes
próximo á las 9 y media.

La Misa de Requiem será á tres voces, composicion del Rdo. D. Benito Andreu, rezándose entre tanto varias Misas en los altares laterales.

Su desconsolada esposa D.^a Elvira Orfila Moulin, hijas é hijos políticos y demás parientes recibirán especial favor por la asistencia á tan religiosos actos.

El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Salvador Castellote Obispo de esta Diócesis, tiene concedidos 40 días de indulgencia á todos los fieles cristianos por cada comunión que recibieren, Misa que oyen, limosna que dieren y demás actos de piedad que practicaren en sufragio del alma del finado.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos. Nicasio, Justo y Spiridon.

Santo de mañana.—Stos. Eusebio, Valeriano y Cristina.

Cultos.—Mañana, tercera Dominica de Adviento, Infractava de la Purísima Concepcion de María Santísima, domingo tercero de Diciembre, en Sta. María se celebra fiesta solemne que el Colegio de la Inmaculada Virgen dedica á su excelsa Madre; á las 8 Comunión y á las 10 la Misa mayor con sermón que dirá el P. Antonio Vidallet de la Compañía de Jesús; después Salve cantada y ofrecimientos de la Parroquia y Colegio al Purísimo Corazon de María, y la Misa última. Por la tarde Doctrina Cristiana, Rosario, plática y letrillas cantadas, Vísperas, Stmo. Rosario y las 40 Ave-Marías á la Virgen de la Esperanza.

En la parroquia del Carmen Misas á las horas de costumbre; á las 10 la mayor con homilia moral por el Sr. Regente. Por la tarde Catecismo para niños, Vísperas, Rosario y el ejercicio del Adviento Santifi-

cado.

En la parroquia de S. Francisco de Asís á las 7 Misa y Comunión para los Hermanos Terciarios; á las 10 la Misa mayor con sermón de Adviento por el Sr. Economo propio; á las 12 la Misa de la tropa. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, ejercicio del Via-Crucis, Oficio parvo y demás actos de la Asamblea de la tercera Orden Franciscana y al fin las Ave-Marías á la Virgen de Belén. Por la noche Adoracion Nocturna, segundo turno y Corazon de Jesús.

En el Sagrado Corazon Misas á las 6 y media, 7 y media y 12. Por la tarde se dará fin al devoto y solemne Octavario consagrado á la Purísima Virgen por las Religiosas Concepcionistas con el Señor de manifiesto.

La Oracion de las Cuarenta Horas continúa en la iglesia del Asilo Calabria, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Santa María.

CARNE LÍQUIDA DEL DOCTOR GREUS BONDAD Y ECONOMÍA

Briñamos con este nuestro producto, tanto á los que débiles lo necesiten, como á los doctores que hayan de cumplir la indicación de sostener ó fortalecer algún organismo enfermo ó empobrecido.

Nuestro producto no es de hoy, pues venimos preparándolo y expendiéndolo en la misma forma hace ya algunos años, siquiera por razones especiales, hoy caducadas, no le hayamos dado publicidad.

Dos beneficios realizarán los que usen nuestra carne líquida, puesto que economizarán algún dinero y emplearán un producto tan bueno como el que se tenga por el mejor, que este es del número de los que la ciencia conoce por completo, y cuya preparación, por lo mismo, está al alcance de todo el que, medianamente ilustrado, quiera dedicarle, como nosotros lo hacemos, la necesaria atención.

La carne líquida del Dr. Greus se prepara y expende al por mayor y menor en su Laboratorio, calle de Peris y Valero (antes de la Paz), N. Valencia, y se encuentra además en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y particularmente en la del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, Valencia, frente á la calle de Zaragoza.

DEPOSITARIO EN MENORCA, VALLS Y PONS
Droguería Mahonesa, Mahon

ENFERMOS DEL ESTÓMAGO

El Gastrófilo Universal del Dr. Greus es el mejor remedio gastrointestinal

Así lo afirman cuantos lo han usado y usan, pues cura seguramente y sin molestias, y por modo maravilloso y como mágico, las enfermedades gastrointestinales, y muy particularmente las del estómago, sean ó no dolorosas, y á ello responde sin duda su popular y gráfico nombre de

POLVO MÁGICO DEL ESTÓMAGO

que á la vez que pregona y acredita la importancia y estima en que se le tiene, atestigüa que es la única fórmula práctica á que debe acudir todo dispéptico, todo enfermo del estómago que quiera curarse sus dolencias seguramente y sin molestias.

El Gastrófilo Universal del Dr. Greus, que es sin disputa el mejor remedio de las enfermedades del estómago, se prepara y expende al por mayor y menor en su Laboratorio, calle de Peris y Valero (antes de la Paz), N. Valencia, y se encuentra además en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y particularmente en la del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, Valencia, frente á la calle de Zaragoza.

SE RETRATA TODOS LOS DÍAS

(AUNQUE LLUEVA)

Retratos desde 1 real vellón á 5 duros uno



FEMENIAS



Taller fundado el año 1869

Se guardan los clichés durante un año.

Mostrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

EMULSION NADAL

Única que contiene el 80 P. 100

del aceite higado bacalao y glicerofosfatos ó hipofosfitos.

ANALIZADA por el Dr. Bonet catedrático de la Facultad de Farmacia en MADRID

Aprobada y recomendada por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADEBLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los dientes, necesaria á los niños, embarazados, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Fiebra, Escrófulas. Raquítismo. Linfatismo, aumenta la leche y el vigor. Reconstruye el organismo en las enfermedades constitutivas, convalecencias, diabetes, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.

INTERESANTE

Se ha recibido y puesto á la venta en el establecimiento

LA COLONIAL Plaza del Cármen 13
el legítimo

MOSCATEL MÁLAGA

á pesetas 0'90 el litro y el verdadero

JEREZ SECO

á pesetas 1'00 el litro.

EL BAZAR

DE FRANCISCO PONS CARRERAS

SUCESOR DE CANET Y PONS

TURRONES DE CIUDADELA

Del acreditado y premiado fabricante D. José Mercadal.

Los he recibido hoy á 1'50 pesetas la libra propios para regalos para las próximas fiestas.

Calle Nueva 37. EL BAZAR.

PASTAS para SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la

FÁBRICA DE CODINA

PLAZA DEL PRÍNCIPE NÚM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior : " " extra " con un poco color.
- Primera : " Sémola y demás materiales superiores.
- F deos : amarillos antes ordinarios hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

MIL PESETAS se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón; pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Diciembre 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Diciembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 5 de Diciembre para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

NIVERNAIS

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Príncipe, Barcelona.

SUBASTA

El día 21 del actual, á las once de la mañana, se venderá en licitación privada, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad, calle de la Piana, señalada con los números 13 y 15.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.—Mahon 11 Diciembre 1901.

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asala, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias.